

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 4 de Julio de 1892

Cambio forzoso

El motín de las verduleras estallado últimamente, ha inspirado á nuestro colega *La Iberia* las siguientes líneas que consideramos oportuno reproducir:

«La Monarquía necesita un cambio de política.

Al ocurrir la llorada muerte de don Alfonso XII, los conservadores depusieron sus permanentes ambiciones ante un interés patriótico.

Los liberales afirmaron la Regencia, y después de consolidada por virtud de una conducta mesurada, expansiva y enérgica, vienen los conservadores, en dos años de mal gobierno, á reproducir en cierto modo las circunstancias de 1885.

Ayer desplegaron un lujo de fuerza armada, inútil y contraproducente, para el recibimiento de la Reina. La augusta señora y el Rey niño cruzaron entre escuadrones de caballería...

No querían los conservadores confesar que cuanto aquí ocurre va contra ellos, sólo contra ellos... No sólo no lo confiesan, sino que pretenden unir á sus propias y merecidas desventajas el prestigio sólido de las instituciones.

Los conservadores necesitarán mucha tropa para imponer su desaventada política á balazos. Las instituciones tienen su baluarte más firme, su mejor defensa, en el cariño del pueblo.

¿Qué intentó demostrar el Gobierno con el aparato de fuerza de ayer tarde? ¿Que la Reina sólo podía cruzar las calles de Madrid entre escuadrones de caballería? Si eso fuese verdad, poco arraigo y poca popularidad tendría la Monarquía.

Pero no es verdad. El Gobierno que no había sabido dominar el conflicto en las calles, quería echárselas de previsor á la llegada de la Reina.

Pero ¿qué preveía? ¿Quizá algún atentado contra las reales personas? En este caso debió haber suspendido el viaje de la Corte.

Y si no temía eso no temía nada, y entonces su alarde de fuerza, ni prueba la previsión del gobierno, ni aumenta un ápice el prestigio de las instituciones.

¡El Rey y la Reina entre escuadrones de caballería! ¿Cuándo se ha visto cosa semejante ni qué falta hacía que nadie la viese?

Quien haya presenciado este espectáculo con ánimo sereno, sin duda habrá dicho: Puesto que la Monarquía no piensa cruzar Madrid entre escuadrones, éstos no están en las calles para proteger á la Reina, sino para amparar á los ministros.

Y, valga lo vulgar de la frase, esa era la madre del cordero.»

El último conflicto

Además del telegrama que el sábado publicamos dando noticia de haber estallado en la Corte el motín promovido por las verduleras, ayer mañana recibimos ocho telegramas más de nuestro activo correspon-

sal en Madrid, con gran número de noticias, telegramas que apesar de estar puestos entre once de la mañana y dos de la tarde del día anterior, no llegaron á tiempo para insertarlos en la edición de la noche, haciendo infructuoso nuestro sacrificio por satisfacer la curiosidad de nuestros lectores de la capital, puesto que solo pudimos insertarlo en la edición de provincias.

Los telegramas en cuestión están señalados con los números 198, 384, 3.198, 3.217, 3.223, 3.230, 3.263 y 3.374.

De nuestras noticias acerca del motín de las verduleras y de lo que dicen los diarios de Madrid entresacamos lo siguiente, que podrá dar idea á nuestros lectores de la gravedad del conflicto ocurrido en las últimas veinticuatro horas del mando conservado.

LAS VERDULERAS

Desde el amanecer llegaban el sábado numerosos grupos en actitud bulliciosa al mercado de la Plaza de la Cebada para aprovisionarlas de frutas y verduras. A medida que llegaban iban enterándose del nuevo impuesto que empezaba á regir.

Los grupos empezaron á apostrofar al alcalde y á dar mueras al gobierno.

A las seis de la mañana había más de seis mil personas, la mayoría mujeres, en la plaza de la Cebada, gritando espantosamente, impidiendo la salida de artículos al mercado, prohibiendo descargar á los traficantes y obligándolos á replegarse con las cargas en las posadas inmediatas.

LA MANIFESTACION

Los orgayizadores de la manifestación se dirigieron por las calles de Lavapiés y Embajadores y se situaron frente á la fabrica de Tabacos pidiendo á gritos que abrieran cigarreras.

La fabrica estaba cerrada. Entonces los manifestantes fraccionados se dirigieron á todos los mercados, obligando de paso á cerrar las tiendas y los establecimientos y rompiendo los cristales.

La fabrica de tabacos fué ocupada por la guardia civil, se cerraron las puertas y se impidió la salida de las cigarreras.

PRECAUCIONES

Desde las once de la mañana la guardia civil ocupó la Puerta del Sol, las principales calles, las plazuelas y los mercados. Los cafés de la Puerta del Sol estaban cerrados y custodiados por parejas de orden público, así como tambien los restantes cafés y las tiendas.

CRECE EL MOTIN

Los amotinados se dirigieron al gobierno civil, á donde subió una comisión para hablar con el gobernador. Este estaba de acuerdo con el alcalde á fin de suprimir el nuevo impuesto. Así se les dijo á los manifestantes, rogándoles que se disolvieran; pero las mujeres no se conformaron, y seguían gritando abajo todos los impuestos y tirando piedras al gobierno. El gobernador bajó. Al verle la multitud le confundió con el alcalde; gritó muera y le arrojó una lluvia de ladrillos. El gobernador recibió un terrible ladrillazo en la espalda y resultó herido de consideración. Fué conducido al ministerio, donde le curaron en el despacho del ministro.

Mientras tanto, la guardia civil de caballería cargó sobre la multitud. Tambien hizo algunos disparos al aire. Muchas mujeres resultaron heridas y contusas. La guardia civil persiguió á los grupos hasta la Plaza Mayor. Los amotinados contestaban con pedradas. Parece que tambien dispararon algunos tiros. El capitán de la fuerza recibió una contusión en el muslo. Tres guardias resultaron contusos, así como tambien varios caballos. Otro guardia recibió la rozadura de una bala en un labio.

SE AGRAVA EL CONFLICTO

Seguidamente se publicó un bando restableciendo el impuesto del año anterior. Creíase que así se acabaría el conflicto, pero se agravó, pues las verduleras insistieron en que se quiten totalmente los impuestos.

En la plaza Mayor estaban tomadas las bocacalles. Allí la guardia civil disparó al aire y cargó á sablazos sobre los amotinados. Estos se desbandan. Una bala entra en un café y hiere en una pierna á un caballero.

Los amotinados en imponente grupo bajaron por la calle de Toledo hasta llegar al matadero. Delante iba un grupo de granujas arrojando piedras contra los balcones y los transeúntes. La guardia civil cargó nuevamente á sablazos, y además hizo muchos disparos.

Los grupos arrancaron los faroles del alumbrado público y rompieron los cristales de las tiendas.

Al llegar matadero la guardia civil hizo nuevos disparos al aire, segun dicen. Yo he visto algunos agujeros de balas al nivel del zócalo de las casas.

Resultaron nuevos heridos y se hicieron muchísimas prisiones.

SIGUE EL MOTIN

Desde el ministerio de la Gobernación fué conducido el gobernador á su domicilio, enfermo.

En estos momentos se oyen disparos de fusilería en las plazas de la cebada y Mayor. Muchos individuos, ébrios, trataron de llegar al centro de la población con proyectos descabellados. La guardia civil cargó con insistencia, disparando los fusiles.

Un sargento y un guardia están heridos. Este último recibió una puñalada.

Pasan de veinte los heridos que se conocen.

El gobernador publicó un bando conminando á los revoltosos con hacer uso enérgicamente de la fuerza pública si persisten en su actitud sediciosa.

SESION DE LA CORTE

La corte llegó á la hora anunciada. La carrera estaba cubierta por fuerzas de caballería. Esperaban en la estación los ministros de uniforme, los presidentes de las Cámaras y los altos personajes de los partidos monárquicos. Al llegar el tren se oyeron algunos vivas.

Al alcalde nadie lo ha visto. Acudió á la estación en un coche cerrado y escoltado por guardias de orden público, y fué denostado por varios jóvenes en el Botánico.

En la puerta del Congreso, los diputados situados en el pórtico saludaron con vivas á los reyes. En el resto de la carrera había mucha gente.

Los ministros subieron á Palacio á saludar á la Reina. Despues cambiaron impresiones. Consideran dominado el tumulto.

EL DIA DE AYER

El gobierno extremó las precauciones y todas las plazas estaban ocupadas militarmente por la guardia civil y numerosos agentes de policia secreta por las inmediaciones de los mercados.

EN LA PLAZA DE LA CEBADA

Desde mucho antes del amanecer, veinticuatro guardias civiles de infantería, al mando de un capitán y con las armas en la mano, estaban ocupando los diferentes sitios de la plazuela. Tambien había mucha fuerza de orden público mandada por un capitán y numerosos guardias municipales, á las órdenes de un inspector de policia urbana.

Al presentarse las verduleras se les fué á cobrar el sistema antiguo, esto es, á razón de quince céntimos por banasta.

Lo pagaron únicamente tres de ellas, y las demas se negaron á satisfacer ni un solo céntimo. En vista de esta actitud, los guardias dejaron ya de cobrar.

Al observarlo una de las tres que habían pagado, quiso devolver el talon y que la reintegraran los quince céntimos. Negáronse los guardias á esta pretensión, protestó á voces la interesada, se adhirieron á la protesta sus dos compañeras, y hubo un momento de barullo, durante el cual se cerraron algunas puertas. Pero los guardias de seguridad llevaron á la prevención á las alborotadoras, y en seguida se restableció la calma.

REPUBLICANOS DETENIDOS

Además de las detenciones que se hicieron durante el día y en las primeras horas de la noche, tambien se encontraban detenidos á última hora, en la delegación del distrito de Buenavista, los señores Padilla, Laforga, Martín Ramos y Sabas, individuos de la junta directiva de la unión republicana.

Estando dichos señores, á las diez de la noche, en el café del Comercio, donde tienen costumbre de reunirse, recibieron un aviso del delegado señor Celaya, suplicándoles que acudieran á la delegación de su cargo, para comunicarle un encargo que para ellos había recibido del gobernador.

En efecto, los señores Padilla, Laforga, Martín Ramos y Sabas, fueron inmediatamente á la delegación, y á las tres de la mañana continuaban allí.

EN GOBERNACION

El despacho del ministro de la Gobernación se vió muy concurrido por los senadores y diputados, quienes ofrecieron su concurso al señor Villaverde.

Tanto el ministro como el subsecretario, señor Dato, pasaron allí toda la noche.

EL GOBERNADOR

Por consecuencia de las pedradas recibidas y del exceso de fatiga, el gobernador señor marqués de Bogaraya, ha tenido que guardar cama, desde las primeras horas de la tarde.

A pesar de habérsele presentado anoche alguna fiebre, esta madrugada se hallaba en mejor estado; ha podido conciliar el sueño, y esto le ha restablecido mucho, haciéndole recuperar las fuerzas.

La casa del gobernador estuvo anoche muy concurrida por sus numerosos amigos, que acudieron á enterarse del estado de su salud.

La reorganización militar en Navarra

En la orden general de este distrito comunicada últimamente en esta plaza, se hace saber que cumplimentando lo decretado por el ministerio de la Guerra en la nueva organización de zonas militares, el territorio de los partidos judiciales de Estella y Tudela, vuelve á pertenecer á este distrito militar del que fueron separados por la división que hizo el general Chinchilla.

Nada más justo que esta devolución de territorio que evita multitud de rozamientos consiguientes á la anomalía de hallarse esta provincia dividida en dos distintos distritos militares y dependiendo de dos gobiernos militares diferentes.

Aparte de que bajo el punto de vista puramente técnico militar no creemos que la actual división que ha hecho el general Azcárraga sea, ni con mucho, una obra acabada, por cuanto no se nos alcanza el fundamento que haya habido para basar la división militar en la actual de partidos judiciales, pues creemos que la primera no debe nunca subordinarse más que á razones de orden puramente técnico, como la mejor defensa del territorio y la más fácil concentración de las tropas; sin embargo, lo dispuesto por el general Azcárraga en lo que á esta provincia hace referencia, viene á llenar un verdadero vacío y á facilitar las operaciones que los pueblos de la provincia han de llevar á cabo en el reclutamiento y reemplazo del ejército.

En virtud de esta nueva organización, nuestra provincia queda dividida en dos zonas militares; la de Pamplona formada por los partidos judiciales de la capital, Estella y Aoiz; y la de Tafalla que comprende el partido de ésta y el de Tudela.

Los reclutas disponibles, soldados de la reserva y con licencia ilimitada que residen en el partido judicial de Estella se han de entender en lo sucesivo para todos sus asuntos con la zona de Pamplona, y los de la misma clase que residen en el partido judi-

cial de Tudela lo han de hacer en la de Tafalla.

Así mismo las guarniciones de Estella y Tudela dependen ya de esta capitania general.

Por último he aquí el nombramiento de personal hecho para las zonas de nuestra provincia:

Zona militar de Pamplona número 96

Tenientes coroneles.—D. Nicomedes Banco Ruiz y don José de la Garmilla Escudero, prestando sus servicios como agregado en la inspección de la caja general de Ultramar.

Comandantes.—Don Antonio Vazquez Verdejo y don Juan Arroyo.

Capitanes.—Don Cesáreo Macho García, don Rafael Carmona García, don José Vazquez Sabater, don Antonio Gorgojo Cadenas, don José Balbuena Mediavilla y don Antonio Novo Varela.

Primeros tenientes.—Don Eduardo Ibañez Martorell y don Bernardino Sanchez Tembleque.

Zona militar de Tafalla número 97

Teniente coronel.—Don Mariano Alberti Leones.

Comandantes.—Don Pablo Allueva Martín y don Lorenzo Barroso Gutierrez.

Capitanes.—Don José Arricibita Zorrilla, don Manuel Ferreiro Rodriguez, don Ignacio Munguia Calvo, don Facundo Robles Martínez, don Antonio Sanchez Rossi y don Gregorio San José Sardon.

Primeros tenientes.—Don Urbaso Macarón Montijo y don Pablo Escudero Bozal.

TEATRO

Sonámbula

No han mentido las crónicas al presentarnos á Regina Pacini como verdadera realidad del arte lírico y estrella de poderosa magnitud.

Como decíamos en nuestro número del sábado, la Pacini luchaba en primer término con el recuerdo de la Nevada en esta misma ópera, recuerdo que no se borrará fácilmente de la memoria de aquellos que la vieron interpretar el papel de *Amina*; pero hemos de reconocer con entera franqueza, aunque las comparaciones son odiosas, que si la Pacini no supera ni llega á la altura de aquella en la representación de la *Sonámbula*, no por eso deja nada que desear, sino que por el contrario sabe dar á la hermosa partitura de Bellini toda la expresión, toda la delicadeza que puede desear el más exigente, y que el sábado logró vencer en toda la lírica.

Esta creemos que será también la opinión de la mayoría de las personas que la escucharon, aunque para muchos oscureció el mérito de la Nevada el fracaso, ó mejor dicho, la lamentable equivocación que sufrió con la *Carmen* de Bizzet.

Nosotros con entera franqueza emitimos nuestra opinión, reconociendo, sin embargo que la Pacini estuvo admirable en toda la ópera y que mereció los entusiastas aplausos que escuchó durante la representación.

La Pacini encarna de un modo admirable en el papel de *Amina*; nada más salir á escena, se captó las simpatías del público, sin embargo de lo cual éste se mostró reservado en las primeras frases y solo al terminar el *aria*, que dijo con exquisita delicadeza, se rompió el hielo y recibió los primeros aplausos, y allí también dió á conocer su voz extensa y bien timbrada, el sentimiento que sabe dar á cuanto dice y su inmejorable escuela de canto.

A partir desde este instante, los elogios fueron unánimes, y quedó proclamada como artista eminente y de mérito indiscutible.

Afirmó este juicio en el *duetto* final del primer acto, que á decir verdad no fué tan aplaudido como merecía serlo, en la *cabaleta* y en el concertante del segundo, y por último en el *rondeó* final, donde mostró todo lo que vale, entusiasmando al público con sus alardes de agilidad y dando notas inverosímiles, cantadas con extraordinaria seguridad.

La eminente *diva* tuvo que salir repetidas veces á escena, y sola en el proscenio, repitió el *allegro* con exquisita galantería, que el público premió con entusiastas aplausos.

Del resto de la ópera solo diremos que el tenor señor Emiliani cumplió su cometido; tiene una voz extensa y canta con afinación y con deseo de agradar, y si no obtuvo grandes aplausos en *Sonámbula*, en cambio, anoche los recibió abundantes y merecidos.

El bajo señor Dubois, ya conocido de nuestro público, cantó su parte con la elegancia y buen gusto que sabe hacerlo.

Los coros numerosos y muy afinados.

La orquesta bien, salvo ligerísimas pifias de algunos instrumentos, de los que más se destacan.

El maestro Bimboni, es todo un maestro.

La Favorita

La representación de anoche fué una verdadera solemnidad. El teatro ofrecía brillante aspecto, llenas todas las localidades de numerosa y distinguida concurrencia.

El deseo de escuchar á los jóvenes artistas que anoche debutaban, era grande, y bien lo manifestó el público recibiéndolos en escena entre una salva de aplausos.

La señorita Laborda confirmó plenamente las buenas noticias que de ella teníamos, y dió gallarda prueba de su aplicación y su talento artístico.

Voz extensa, de timbre agradabilísimo, esquisito gusto en el decir, arrogante presencia y dominio de la escena como pudiera tenerlo actriz que llevase muchos años en las tablas, son condiciones que reúne la señorita Laborda, y que han de colocarla en envidiable puesto dentro de poco.

No es ópera *La Favorita* para que luzca sus condiciones una *soprano* sin embargo, ella supo vencer todas las dificultades y fué objeto de una continuada y merecida ovación.

Toda la noche estuvo admirable, pero más que en ningun otro pasaje de la obra, en el duo del primer acto con el tenor señor Emiliani, cantado por ambos con extraordinaria valentía y sin igual afinación, viéndose precisados á salir á escena dos ó tres veces, entre entusiastas aplausos.

Estos y las llamadas á escena, fueron continuados durante la representación, principalmente en el duo con el barítono del segundo acto, *aria* del tercero y duo con el tenor en el cuarto, momentos todos en que estuvo inspiradísima.

Esto por lo que hace á Pilar Laborda, de quien diríamos mucho más á no ser por el temor de alargar demasiado esta reseña.

En cuanto á Tabuyo, baste decir que compartió con aquella las simpatías del público y se mostró toda la noche artista consumado y cantante distinguidísimo.

El tercer acto de *La Favorita* de anoche bastó para acreditarle como un barítono de primera fila.

En la conocida romanza *A tanto amore* electrizó á los espectadores, é hizo gala de su poderosa voz y de la exquisita delicadeza con que sabe manejarla, siendo llamado á escena tres veces en medio de entusiastas aplausos.

Para que todo fuese completo el señor Emiliani que el sábado, dicho con franqueza, no gustó del todo, anoche se ganó por completo las simpatías del público; hizo un *Fernando* excelente y recibió muchos aplausos, tanto en la romanza de salida *Una vergine*, como en los diferentes duos con la tiple y por último en el *Spirto*.

También la señorita Gasull obtuvo aplausos en la romanza del primer acto.

El bajo señor León, muy discreto.

Los coros muy bien; la orquesta bien así mismo, y el maestro Bimboni muy trabajador, aunque no obtuvo los aplausos que merecía en el grandioso concertante del tercer acto.

En suma: una *Favorita* más que aceptable, y como puede ser cantada en teatros de primer orden.

Carta de Corella

3 de Julio de 1892.

Sr. Director de EL LIBERAL NAVARRO.

Muy señor mio: Natural es que al escribir á usted para comunicarle algunas noticias de esta comarca, empiece por lo que aquí hay de más interesante, la producción vinícola.

Así pues me complace en hacer constar que entre los viticultores va desapareciendo el temor de ser invadidos sus viñas por la terrible plaga del *mildew*. A este efecto, todos á casi todos los propietarios han empleado y siguen empleando cuantos medios aconsejan la ciencia y la experiencia. Pero si por este lado los productores de vino están tranquilos, no sucede lo mismo, por desgracia, respecto á otra plaga terrible también. Me refiero á la *Piral*. Este voraz y destructor animal se ha presentado también este año en proporciones alarmantes y aunque se ha trabajado y se trabaja con tenacidad para combatirlo, los estragos que ha causado en determinados sitios, son considerables. De los daños sufridos por las heladas, se han repuesto las vias algun tanto, pero de todos modos y aun sin contar con otros males, se puede asegurar que la cosecha de este año no pasará de mediana.

La cosecha de cereales no ha pasado tampoco de mediana, tanto por la cantidad

cuanto por la calidad, pues también sufrieron mucho los sembrados con los frios vientos de Abril y Mayo y especialmente por la escasez de lluvia cuando más falta hacía.

Los que si puede decirse (usando una frase vulgar) que han ganado el plieto, son los olivos. Despues de cuatro años de no producir absolutamente nada á consecuencia de las fuertes heladas del 88, hánse presentado este año con el mejor aspecto y llenos de vida y si para cuando llegue la época de la recolección conservan una quinta parte de la cosecha que hoy anuncian, puede asegurarse que aquella será abundantísima.

Como antes dejo dicho y á causa de estar paralizadas las transacciones respecto á los vinos, pues no se extrae apenas este líquido y el poco que se vende es á precios bajos, el país éste sufre la consiguiente crisis pero sin embargo aun hay gente que quiere divertirse y lo consigue.

En poco tiempo han tenido aquí lugar dos funciones taurinas, es decir, dos novilladas, y ya se habla de otra para el mes próximo y esto sin contar otras dos novilladas y dos corridas de toros que todos los años tienen efecto en las fiestas de Setiembre y cuyas funciones, según creo, están ya organizadas.

Apesar de esta decidida afición por los cuernos; hay también gente aficionada á otros espectáculos. En el pequeño teatro que tiene esta ciudad, dá de cuando en cuando un función una compañía infantil formada con niños y niñas de esta población. El 29 del pasado dieron la última función y oyeron aplausos del numeroso público que los escuchó.

Sabido es que aquí está instalada una pequeña comunidad de frailes carmelitas en el antiguo convento de su orden. Pues bien como quiera que ahora la ocupan religiosos españoles llamados misioneros de Ultramar, en vez de ocuparlo como hasta hace poco los expulsados de Francia, y como quiera también que parte del convento está destinado á hospital, bajo cuya condición se exceptuó de la venta cuando la desamortización de bienes nacionales y desean do los citados frailes dar más amplitud á su comunidad, para instalar un colegio, se está tratando de hallar el mejor medio de construir un nuevo hospital para que los reverendos padres puedan realizar sus deseos.

Este asunto preocupa grandemente á algunas personas y está llamado á producir más de un disgusto. A su tiempo tendré á usted al corriente de lo que ocurra, limitándome por hoy á dejarlo apuntado.

Hace algun tiempo que se ha abierto al público la línea telefónica que nos une á Fitero y Cervera del Rio Albama y que pone á dichos pueblos en comunicación con la estación telegráfica de aquí. La tasa para los despachos que se transmiten por esta línea mixta de telégrafo y teléfono es igual á la general de telégrafos. Está muy bien y nada hay que decir sobre ello, pero lo que resulta en extremo caro son los despachos solamente telefónicos que de los citados pueblos se transmiten á ésta y viceversa, pues como están sujetos á la misma tasa y como Cervera pertenece á la provincia de Logroño, hay que abonar por quince palabras lo mismo que se paga por un telegrama de igual número.

Llamo sobre esto la atención de quien corresponda y bueno será que se ponga remedio y á imitación de lo que sucede en el extranjero se cobre á razón del tiempo que se emplee el aparato, permitiendo, naturalmente, al público, el uso de él.

Hasta otro día se repite muy afectísimo

El Corresponsal.

Crónica

Hemos oído que poco antes de apartarse en la ganadería de los señores Hijos de Diaz los toros que han de lidiarse en esta plaza el día 8, riñeron dos de los bichos, inutilizándose uno de los que iban á jugarse.

La *Lealtad Navarra* de ayer publica con letras gordas á la cabeza de su número el siguiente aviso que califica de importante:

«Varios de nuestros amigos, electores del distrito de Huarte-araquil, nos preguntan si el jóven don Pedro J. Arraza, que aspira á la Diputación foral por ese distrito, es candidato oficial del partido carlista.»

Estamos autorizados para decir que no lo es y ni siquiera conocemos sus opiniones políticas.»

Si la noticia es cierta, mucho nos complace que el señor Arraza no tenga el mal gusto de figurar en el carlismo, y de suponer es siendo así, que el otro candidato que se indica por el distrito de Huarte-araquil ó sea el señor Roncal, será al mismo tiempo candidato carlista y candidato oficial del partido liberal-conservador.

Es decir, mixto de inglés y canario.

La guardia civil de Burguete ha detenido y puesto á disposición del juzgado de Aoz, á cuatro sujetos autores del robo de dos cabezas de ganado mular, cometido en 11 de Mayo último.

La falta de espacio nos impide publicar hoy el extracto acostumbrado de las sesiones celebradas en el Senado y Congreso.

En el Senado, los señores conde de Xiquena y marqués de Periján interpearon al gobierno acerca del motín de las verduleras. Les contestaron los ministros de Estado y Hacienda. Varios senadores presentaron una proposición incidental censurando el bando del alcalde. Habló también el señor Bosch y Fustegueras el cual dijo que lo hacía como alcalde de Madrid, y que la algarada de las verduleras era debida á la mala interpretación de los nuevos impuestos.

En el Congreso, después de una pregunta del señor Figueroa acerca del citado motín, continuó el debate político iniciado por el ex-ministro liberal señor Ruiz Capdepón con motivo de la última crisis. Hicieron uso de la palabra los señores marqués de Mochales, Stivela y Vincenti.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica, ha fallecido en Madrid víctima de la enfermedad que le aquejaba, el señor conde de Heredia Spínola, representante que fué en diferentes ocasiones de nuestra provincia por el distrito de Tudela.

Figuraba en política en el partido conservador y desempeñó altos cargos, entre otros el de gobernador civil de Madrid á poco de la restauración.

En la actualidad era senador vitalicio. Aunque profundas diferencias políticas nos separaban del señor conde de Heredia Spínola hemos de reconocer que ha prestado algunos servicios á nuestra provincia y esto unido á su caballerosidad y excelentes prendas de carácter, harán que su muerte sea muy sentida en Navarra donde contaba con numerosos amigos. Nosotros enviamos el más sentido pésame á su afligida familia, deseándole la resignación necesaria para sobrellevar tan irreparable pérdida.

A 6 671 pesetas asciende lo recaudado en la Depositaria provincial á beneficio de los perjudicados por el incendio de Huarte-araquil.

Durante la tercera decena del mes últimos han registrado en el juzgado municipal 18 nacimientos de ellos cuatro ilegítimos, y 26 defunciones.

El Iltra. Colegio de Abogados de esta capital ha nombrado para representarle en el Congreso jurídico de Madrid al señor don Juan Cancio Mena.

A recoger unos documentos que les interesan se presentarán en la secretaria del Ayuntamiento los soldados del regimiento de Galic Julian Pastor Sanchez, José Sorata Perez, Remin Munian Rada y Calixto Igal Esparza.

Hemos tenido el gusto de recibir un ejemplar de la revista *Pamplona á vista de pájaro* original de nuestros queridos amigos don Arturo Cayuela Pellizzari y don Andres Crespo.

La obra se vende al precio de una peseta en la Contaduría del teatro-circo y en casa de autor, Paseo de Valencia, 12, 3.º

También, según nuestras noticias, se podrá en breve á la venta la música de dicha obra.

El Ayuntamiento de la villa de Azagra anuncia las vacantes de dos médicos titulares y un vez de uno que actualmente existe.

Esta noche se pondrá en escena en el Teatro Principal la ópera en cuatro actos del maestro Donizzetti *Lucrezia Borgia*, con el siguiente reparto:

Lucrezia, señorita Laborda; Orsini, señor Pagnoni; Genaro, señor Emiliani; Duque Alfonso, señor Leon; Gubetta, señor Gavarra; Gazzella, señor Tancí; Liverotto, señor Benito.

La empresa ha contratado al tenor señor Guiseppe Bugatto que debutará en breve.

Accediendo al deseo de muchos abonados suplicamos á la empresa que ponga en escena la grandiosa ópera de Meyerbeer *La Africana* prescindiendo de las dificultades de atrezzo y decorado que se oponen al deseo que nos compele á tener la citada empresa de complacer al público.

Para que la obra sea escuchada con gusto basta con que se ensaye con el debido desahogo y con el buen deseo de los artistas encargados de interpretarla.

Ha sido destinado al regimiento de la Constitución que guarnece esta capital, nuestro particular amigo el ilustrado comandante de infantería don Manuel Canalejo y Dominguez.

Noticias agrícolas de *La Revista*:
Caparroso.—Disponibles 20 000 cántaros de vino á 2,25 pesetas los 11,77 litros, trigo 100 pesetas robo, carneros 20 pesetas, corderos 11 á 12, ovejas de 14 á 15 y lana sucia 12 pesetas arroba.
Pamplona.—Trigo 23 reales robo, centeno 15, cebada 15, avena 14, habas 14, alubias 44, 1/2

EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.
Folletines encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.
Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34, planta baja—Pamplona

Consumo de carnes

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 5 bueyes que pesaron 1107 kilogramos y 200 gramos 7 terneras cuyo peso fué 528 y 100 respectivamente, 12 carneros con 230 kilos y 500 gramos y 57 ovejas con 760 y 300.

Notas meteorológicas

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 24'7 grados centígrados, y la mínima de hoy 15'0 sobre cero.
La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 725'0.
Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 175.

VINO DE PEPTONA ORTEGA NANCLARES DE LA OCA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Aguas alcalinas, bicarbonatado-sódico-cálcicas, nitrogenadas en Alava, línea del Norte, estación propia, clima benigno, paisaje encantador, hoteles sin rival, balneario inmenso, cerca de Vitoria, Bilbao, Pamplona, San Sebastian y camino de Francia. Cocina servida por exjefes de cocina Lardy. Unico rival de Wichy para la curación efectiva de las afecciones del hígado, estómago, intestinales, riñones y vías urinarias, poliartritis, reumatismo, gota, litiasis úrica y hepática, gastritis, insuficiencias químicas y motrices del estómago, úlcera redonda, catarro intestinal, infarto del hígado, del bazo, catarros biliares, catarro vexical, nefritis catarral, neuralgias, histeria, neurostenia, etc.

TEMPORADA DE 15 DE JUNIO A 15 DE SEPTIEMBRE

Hidroterapia, aeroterapia y electroterapia completas. Venta permanente de aguas. Pedid prospectos, plaza la Villa, 4, laboratorio, Madrid. Todos los médicos conocen la eficacia de estas aguas de salufifero raudal.

L'UNIÓN

Compañía Francesa Anónima de Seguros contra Incendios
FUNDADA EN EL AÑO 1828

Capital social.	francos	10 000.000
Reservas.	»	7.280.000
Primas en cartera.	»	66.441.000
Total de garantías.	»	83.721.000

BALANCE de 31 de DICIEMBRE de 1891

La Compañía asegura contra el incendio y contra la explosión del rayo toda clase de propiedades moviliarias é inmobiliarias.

Establecida hace ya SESENTA Y CUATRO años, garantiza más de 12.608.000.000 de valores y habiendo reembolsado 168.000.000 de francos, por perjuicios causados por incendios, ha dado numerosas pruebas de rectitud en el pago de siniestros.

La Compañía tiene Sub-directores y agentes en los principales centros de las provincias.

Sub-director en Pamplona, DON PEDRO RIEZU Y MUNARRIZ, Nueva 20 3°

SALUD PARA TODOS

PÍLDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades Para los niños así como tambien para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semeiante, y por los miembros contraídos y junturas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES.

Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.



LOS UNICOS

y exclusivos representantes en esta plaza de las renombradas fabricas de velocipedos de Singer y Compañia, Hillman Herbert & Cooper (hoy The premier Cycle Co.) The Quadrant Cycle Co., Roulette Cycles Co. y otras, y los que directamente los traen de la no menos acreditada Humber y Co., todos ellos á precios de catálogo inglés.

Sucesores de S. PINAQUY
PAMPLONA



Establecimiento termal

— DE —
URBERUAGA DE UBILLA
MARQUINA (VIZCAYA)

El más concurrido de todos los del Norte. Situado á dieciseis y dieciocho kilómetros de Olazqueta y Elgoibar respectivamente. Línea de Durango á Zumárraga. Los coches del establecimiento en combinación con los trenes.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre

Sus aguas nitrogenadas, bicarbonatadas, han sido premiadas en muchas exposiciones. Tienen virtudes especiales en las enfermedades del pecho, garganta, estómago, hígado, vías urinarias.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Temperatura, 27° centígrados.—Caudal, 32.622 litros por hora. Estación telegráfica en el establecimiento.—Habitaciones para más de 400 personas.—Mesa 1.ª, francesa y española, á voluntad, 6 pesetas.—Mesa 2.ª, solo á la española, 4 pesetas.

Capilla, casino, jardín. Coches para escursiones á los puertos inmediatos. Para informes, dirigirse á sus propietarios Aguirre Sarasúa Hermanos.

LICOR **LAVILLE** **GOTA**

del  **REUMATISMOS**

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.
F. COMAR é HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

Pedir en todo el mundo LAS AGUAS DE CARABAÑA

Purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpeticas y anti-escrofulosas
UNICAS EN EL CONSUMO, VENTA FARMACIAS Y DROGUERÍAS